
 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 17 octobre 2018 
 

 
 

Absences :  
CHARETTE, Claude, BOUCHER, Micheline, GAGNON, Marie-France, DUPUIS, Sylvain  

 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
 
 
 
 
 

Parents 
DESGAGNÉ, Tina  

MALTAIS, Jérôme  
VALIQUETTE, Michèle  
ROY, Monique  
PICHETTE, Martin  
JOLICOEUR, France  
TREMBLAY, Annick  

COITEUX-B, Virginie  
 

Personnel 
LAMBERT, Mélanie  
FRANCOEUR, Chantal  
DUQUETTE, Geneviève  
DESLAURIERS, Daniel  
ROZON, Alexandra  
PELLERIN, Sandra  
DICAIRE, Marisol  

Communauté 
 

Élèves 
LADOUCEUR, Myriam  
TARDIF, Nicolas  

Invités 
Isabelle Léger 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
Mot de bienvenue par la directrice. Présentation des différents membres du nouveau conseil. 

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 

Résolution C-ET1819-01          Proposée par Mme Sandra Pellerin 
       Appuyée par Mme Monique Roy 

- adopté à l’unanimité 

  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 17 janvier 2018 
 
  

 
Résolution C-ET1819-02         Proposée par   Mme Annick Tremblay 

Appuyée par M. Jérôme Maltais 
- adopté à l’unanimité 
 

3.1 – Suivi :   
Les réponses aux questionnements formulés lors de la rencontre avaient été 
envoyées par courriel aux membres dans les jours suivants. 

 



 
 

4.   Fonctionnement du conseil d’établissement, règles de régie interne 
Substitut : ajout d’un élément au 3.9 au sujet de la communication avec les 
substituts pour le remplacement d’un membre absent. Il faut mentionner le/les 
substituts, non pas seulement le substitut, puisqu’il n’y pas qu’un seul substitut. 
 
Question au sujet de la documentation disponible pour les membres :  la direction 
propose que cet élément soit retiré, puisqu’il n’a jamais été utilisé au cours des 8 
dernières années. 
 
Demande faite que les procès-verbaux soient déposés sur le site internet de 
l’école. 
 

Résolution C-ET1819-03         Proposée par Mme France Jolicoeur 
Appuyée par Mme Tina Desgagnés 
- adopté à l’unanimité 

 

 

5.     Calendrier des rencontres 
Les rencontres ont lieu le 3e mercredi du mois, afin d’être stratégique en fonction des 
exigences de la commission scolaire et des dossiers à traiter. 
 
Conflit des rencontres d’avril et mai avec un autre C.É. d’école primaire. 
 
La rencontre du 17 avril est repoussée au 24 avril, mais celle de mai est maintenue au 15 
mai. 
 
On propose de modifier la journée du souper social de juin. Suivi à effectuer plus tard 
dans l’année. 
 

Résolution C-ET1819-04         Proposée par Mme Geneviève Duquette 
Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
- adopté à l’unanimité 
 

 

6. Présence des commissaires 
Elles sont absentes pour d’autres engagements. On demande au conseil de les inviter à 
chacune des rencontres. 
 
 Résolution C-ET1819-05         Proposée par   M. Daniel Deslauriers 

Appuyée par Mme Monique Roy 
                                             - adopté à l’unanimité 

 

 
 



7. Élections 
7.1 Président(e) 

Mme Annick Tremblay est proposée. Elle accepte l’engagement. 
 

Résolution C-ET1819-06         Proposée par M. Jérôme Maltais 
Appuyée par Mme Tina Desgagnés 
- Élue par acclamation 

 
7.2 Vice-président(e) 

M. Maltais est proposé et accepte l’engagement. 
 
Résolution C-ET1819-07         Proposée par Mme Sandra Pellerin 

Appuyée par M. Daniel Deslauriers 
- Élu par acclamation 

 
7.3 Secrétaire 

 
Mme Michèle Valiquette est proposée et accepte l’engagement. 
 
Résolution C-ET1819-08         Proposée par M. Jérôme Maltais 

Appuyée par Mme Geneviève Duquette 
- Élue par acclamation 

 
7.4 Représentant(e) de la communauté 
Proposition faite d’inviter MM. Pierre Lanthier (conseiller municipal) et Mathieu 
Lévesque (député CAQ) pour siéger comme membres de la communauté. 

 
Résolution C-ET1819-09         Proposée par Mme Annick Tremblay    

Appuyée par M. Mélanie Lambert 
- adopté à l’unanimité 

 

 
 

8. Communications 
                      Point d’information 
 
Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

Absente 
        
       Représentant de l’Unité 2 (Geneviève Duquette) 

 Accompagnement systématique des enseignants à l’utilisation de l’agenda pour 
tous les élèves de l’unité 

 2 jours par cycle : aide aux devoirs ouvert sur l’heure du diner pour toutes les 
matières 

 
       Représentante des unités 3-4-5 (Alexandra Rozon) 

 Comité du bal en formation. Le bal aura lieu le 21 juin 2019 au Centre Shaw 

 Première rencontre du comité de l’album 



 2e vente des chandails en coton ouaté des finissants en cours puisqu’ils 
sont très populaires 

 Gala Forces Avenir du 27 septembre dernier : Sophie Tremblay, 
enseignante, et Zachary Rice-l’Archer ont été honorés lors de ce gala 

 
Représentant des unités 4 et 5 (Daniel Deslauriers) : 

 Photos finissants cette semaine 

 Médaille gouverneur général remise à Naomie Connelly Dodd, qui a 
maintenu une moyenne générale de 94% sur deux ans. Ce fut un très 
beau témoignage d’excellence chez une élève qui jumelle sports et 
études. 

 8 novembre:  escouade formation professionnelle pour les élèves de 4e 
secondaire 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 local de dysphasie ouvert pour tous les élèves le souhaitant 

 reprise du projet ALPHA 2 avec l’école L’Odyssée pour ateliers de 
lecture, etc.  

 projet du jour 3 qui débute la semaine prochaine.  1ere période de tous 
les jours 3, il y aura décloisonnement des groupes pour offrir 
différentes activités aux élèves de l’unité, pour compenser l’absence de 
cours optionnels 

 Halloween : activités durant un après-midi, pour créer un sentiment 
d’appartenance 

 stages débutés en FPT 1-2 et FMS 

 visite par Radio-Canada au sujet de la construction des ilots de déchets 
toxiques (piles, cellulaires, etc.) Le reportage sera diffusé mardi 
prochain 

 FPT1 : présence d’un formateur du MAPAQ pour former les élèves 
hygiène et salubrité. Cela permettra de cuisiner et poursuivre les diners 
FPT pour l’année 

 
Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Marisol Dicaire) 

 600 élèves à l’unité cette année : beaucoup de monde dans des petits 
corridors 

 Création d’un conseil étudiant pour se rencontrer régulièrement, pour 
rendre la vie à l’unité plus vivante (ex : Halloween) 

 La semaine prochaine : Midget AAA fera le match en rose pour la 
sensibilisation au cancer du sein. Les élèves de l’unité participeront 
également à cet événement, afin d’amasser des fonds pour la cause du 
cancer du sein 

 Babillard des bons coups de retour. Mois d’octobre, le thème est : le 
gentilhomme. Les élèves apprécient beaucoup ce mode de récompense 

 Nouveauté : billets de récompense remis à chaque enseignant, qui en 
ont 2 par mois à donner, pour toutes sortes de raisons (efforts, geste 
galant, bonne journée, etc.) Petites récompenses associées à ces billets, 



que les élèves peuvent choisir eux-mêmes. Ex : congé de devoir, biscuit, 
utiliser la chaise du prof, etc. Gros succès auprès des élèves. 

 Café étudiant ouvert maintenant 5 midis, vu le succès connu l’an 
dernier 

 Nouveauté : local de maths parce que les élèves ont plus de difficultés 
avec cette matière. Prof de maths disponible 2h par jour dans ce local 
pour répondre aux questions d’élèves qui ne peuvent se rendre en 
récupération à cause de leurs entrainements sportifs 
 

Représentante du personnel de soutien (Chantal Francoeur) 

 Café étudiant maintenant ouvert 

 Sport études : ouverture du café pour eux également 

 Ateliers-toxico actuellement en préparation 
 

Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Rencontre de tous les élèves de 5e sec pour les options d’orientation 
post-secondaires 

 Présence aux séances d’information des écoles offrant des programmes 
post-secondaires dans la région  

 Conférences de Martin Larocque, qui a rencontré tous les élèves, sur la 
prévention de la violence et de l’intimidation. Très adoré par les élèves. 
À refaire dans quelques années, lorsque les élèves actuels auront 
quitté. 

 « Trouvons une chanson pour N-G » : concours pour les paroles de la 
chanson de l’école. La chanson gagnante sera mise en musique par les 
profs de musique. Les paroles doivent respecter et représenter les 
valeurs de l’école 

 Chaine humaine le 10 octobre dernier. Unités 6 et 1, 7 (primaire),CPE, 
école de l’Escalade, retraités de l’AREQ et gens du CHSLD ont participé à 
cet événement. Article paru dans le Droit à ce sujet. Présence du 
nouveau député de la CAQ à l’événement 

 Projet AVISE débuté aux unités 2 et 6 (Arrêtons la Violence et 
l’Intimidation, Soyons Engagés).  

 Brigade 51. 20 élèves ont été recrutés. Recrutement ouvert en 4e et 5e 
secondaires cette année. Présence d’un jour par cycle par équipe de 
deux au local aménagé et supervisé par 2 brigadiers et un surveillant. 
Favorise le pairage entre les plus vieux et les plus jeunes. 

 Vendredi : lancement officiel de la brigade 51 à l’auditorium avec tous 
les élèves de 1ère secondaire, avec un spectacle 
 

Représentants du Comité des parents :  
Madame Annick Tremblay 

 1ere rencontre du comité a eu lieu en octobre 

 Rencontre avec un conseiller pédagogique pour l’éducation à la 
sexualité (10-15h /élève/année), sur le nouveau programme implanté. 
Trois personnes par école seront formées. Même ratio pour le primaire 
et le secondaire, peu importe le nombre d’élèves de l’école. Une 
demande a été faite pour qu’à Nicolas-Gatineau, une personne par 



unité soit formée. Le programme avait un peu oublié tous les élèves 
n’étant pas à parcours régulier. Mme Rozon précise que les enseignants 
d’ECR sont déjà impliqués à ce sujet, donc tous les élèves devraient être 
touchés. Mme Bourbonnais complète sur les autres ressources déjà 
mobilisées pour Nicolas-Gatineau 

 Beaucoup de questionnements sur la Politique de vie saine et active. 
L’information ne descend pas très bien dans les milieux scolaires. But de 
la politique : moment et endroit disponibles pour que les élèves 
puissent prendre une collation. Suivi à venir.  
 Conseil des commissaires : la commission scolaire prend également 

un virage vert. Tous les employés ont reçu une bouteille d’eau 
réutilisable, bannissement des bouteilles jetables.  

 Problématique de la présence aux assemblées générales annuelles. 
Partout, c’est la même problématique. Réflexion pour trouver des 
solutions. 

 Recours collectif : Firme mandatée à ce sujet pour tout le Québec. 
En branle au printemps. Les parents devront s’inscrire et recevoir un 
chèque pour chaque élève depuis 2006  

 Écoles secondaires ne peuvent plus demander de frais d’inscription 
aux concentrations : nouveau manque à gagner. Période de 
transition, beaucoup de réponses encore à obtenir. 
 

Représentante des commissaires (Micheline Boucher) 
Absente 
 

Représentante des élèves Nicolas 

 Activités : cross fit, technique de scène, 30 h vélo 

 Séances d’information au local de la Boussole pour l’orientation 

 Bulletin d’intégration remis la semaine dernière (que des commentaires 
sur la progression et/ou le comportement des élèves 

 Problématique vécue en début d’année avec les horaires : quelques 
groupes étaient trop nombreux, peut-être parce qu’il y a eu 
changement de l’équipe chargée de constituer les horaires. Situation 
résorbée à partir de 3e semaine de septembre. 

o Complément d’information par la directrice :  
 augmentation de clientèle,  
 beaucoup de profils d’élèves différents : il faudra revoir 

les normes de passages, c’est d’ailleurs une réflexion 
amorcée à la commission scolaire, et l’offre de choix de 
cours,  

 nouvelle équipe à l’organisation scolaire (mais ce n’est 
pas vraiment la cause du problème, parce que la même 
problématique aurait eu lieu avec l’ancienne équipe),  

 manque de locaux (95% d’occupation des locaux de 
l’école ).  

 Structures à revoir pour faciliter la gestion de 
l’organisation scolaire. Chapeau levé à la nouvelle équipe 
qui a travaillé d’arrache-pied pour régler la situation le 



plus rapidement possible. Grande collaboration de la 
part des enseignants et des élèves pour aider à trouver 
une solution. Réflexion essentielle pour améliorer la 
souplesse de l’organisation et éviter la saturation des 
structures 

 
  Isabelle Léger, responsable vie étudiante 

 La vie étudiante doit s’arrimer avec le projet éducatif, les valeurs et 
visions de ce projet 

 Plus d’une centaine de membres du personnel impliqués 

 14 septembre : demi-journée d’accueil, possible grâce au « 2 
généreux ». Match de football Juvénile D2 en après-midi pour tous les 
élèves. Grande fierté des élèves footballeurs de jouer devant leur école. 
Structures gonflables, etc. Tous étaient impliqués. Commentaires très 
positifs, on envisage de réitérer l’expérience l’an prochain.  

 Volet sportif : plus de 25 équipes. Plusieurs équipes provinciales ou 
interrégionales dans différents sports, et qui performent très bien 
jusqu’à maintenant 

 Mini basketball : plus de 300 élèves du primaire inscrits. But : faciliter le 
passage primaire/secondaire. 2 équipes de mini-cheerleaders, 
quarantaine d’élèves en volleyball et recrutement pour le mini-football 
en cours 

  Le Championnat scolaire régional de volleyball en avril prochain aura 
lieu à Nicolas-Gatineau. Les athlètes seront hébergés dans les locaux de 
l’école (pour les deux prochaines années) 

 
Volet social : 

 Organisation des activités d’Halloween. Organisation d’activités 
centrales en plus des planifications spécifiques dans les unités. 
Préparation d’un karaoké. Déguisements encouragés, mais la gamme 
n’aura pas à être portée, même si certains règles à respecter seront 
tout de même communiquées aux élèves 

 Midis films la semaine prochaine, en thème avec l’Halloween 
(nouveauté). Objectif de l’offrir une fois par mois durant l’année 

 Maison hantée sera ouverte pendant quelques jours. Construite par les 
élèves. 

 Conseil étudiant est enclenché. Il reste encore quelques sièges à 
combler (1 à l’unité 4, 1 à l’unité 5 et 2 à l’unité 6, 2 à l’unité 7) 

 
Volet culturel : 

 Harmonie, stage band, chorale, technique de scène en parascolaire, 
animation culturelle sur l’heure du diner pour garder les élèves occupés 
dans le milieu, improvisation junior régionale pour les élèves des unités 
1-2,  

 « Quoi d’neuf à Nic-Gat? » : page Facebook qui diffuse ce qui se passe 
dans la vie de l’école dans son ensemble . Mme Gélinas et Mme 
Tremblay, enseignantes, l’alimentent beaucoup. 



 Étudiant Outaouais : nouveauté parce qu’il y a changement de nom. On 
parlera désormais de « La Plume étudiante de l’Outaouais », en 
association avec le Droit (qui publiera les articles des élèves), suite à la 
fermeture du Bulletin.  

 Secondaire en spectacle. Rencontre hier d’une trentaine d’élèves 
intéressés 

 Échecs : on développe un côté plus compétitif qui fera partie de la ligue 
scolaire. 

 Brigade culinaire revient 

 Sondage à la vie étudiante l’an dernier pour valider l’offre de service. 
Cette année, on procèdera à l’analyse des résultats pour arriver avec 
des recommandations sur l’offre de vie étudiante proposée aux élèves 
de l’école 

 Merci à tous les intervenants, les membres du personnel impliqués dans 
cette vie étudiante 

 
Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

Pédagogique : 

 Clientèle : 2867 élèves 

 Fin 1ère étape aura lieu le 2 novembre 

 Rencontre de parents : début décembre, tel que recommandé par le CÉ 
de l’an dernier. On souhaite avoir un kiosque d’informations cette 
année concernant le Mozaik-Parents 

 Processus pour les concentrations qui s’amorce : 8-9 novembre 
prochains auront lieu les examens. 7 groupes de 28 élèves seront 
retenus 

 Réflexion sur le renouvellement du projet éducatif entamé l’an dernier 
avec l’équipe école. 23 novembre : poursuite du travail avec l’équipe 
école. Étape suivante sera de sonder les parents et les élèves. Des liens 
seront faits avec les résultats du sondage sur la vie étudiante ainsi que 
ceux sur la qualité de vie effectué avec l’UQO l’an dernier. On se 
dirigera ensuite vers le Plan d’engagement vers la réussite. 

 Valeurs de l’école qui ont été retenues par l’équipe école l’an dernier: 
engagement, collaboration, respect.  

 Projet qui prend beaucoup d’ampleur : le Virage vert. Grande 
mobilisation. Disparition des bouteilles d’eau jetables. Distribution de 
bouteilles réutilisables. Nouvelles distributrices d’eau. Grande 
entreprise d’éducation au sujet des tri-bacs sur leur utilisation. On 
souhaite ouvrir une serre passive dans la cour intérieure. Appareil pour 
le compostage (60-70 000$) envisagé comme achat ultérieur et pour 
devenir plus autonome sur la gestion de nos déchets. Le responsable 
sera bientôt invité à nous présenter tout ce projet. 

 Guide MTE acheté par les parents. Utilisé par les enseignants. 
Disponible en ligne. On souhaite traiter l’aspect numérique dans 
l’avenir, car ça reste à développer. Merci à madame Rozon pour tout le 
travail de mise en page de ce guide. On souhaite que ce guide suive 
l’élève durant tout son parcours scolaire, y compris le post-secondaire. 



La version en ligne sera toujours à jour. Bravo à toute l’équipe qui y a 
collaboré. 

 

 
9. Dons de la Fondation 

 
Point d’information 
 
Aucun don actuellement 
Madame Bourbonnais explique ce qu’est la Fondation Nicolas-Gatineau et son mandat 

 

10. Calendrier de travail annuel 
 

Point d’information 
 

 

11. Prévision des activités école 2018-2019 
 
Isabelle Léger explique le tableau présenté. 
Nouvelle organisation du tableau. Il ne contient que les nouvelles activités. Le tableau actuel 
est complémentaire à celui approuvé en avril/mai dernier. 
 
Toutes les activités présentées sans mention seront sans frais pour les élèves. Les prochains 
tableaux incluront si des frais seront demandés et s’ils seront couverts par campagne de 
financement et/ou frais de concentration. On indiquera également la clientèle visée de façon 
plus explicite. 
 
M. Maltais propose que le vote soit fait par bloc/secteur, tel que présenté dans le document 
de madame Léger. 
 
Résolution C-ET1819-10    Danse        Proposée par Mme France Jolicoeur 

           Appuyée par M. Jérôme Maltais 
           - adopté à l’unanimité 
 

Résolution C-ET1819-11     École     Proposée par Mme Sandra Pellerin 
           Appuyée par Mme Mélanie Lambert 
           - adopté à l’unanimité 
 

Résolution C-ET1819-12     Unité 6    Proposée par Mme Geneviève Duquette 
             Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
             - adopté à l’unanimité 
 

Résolution C-ET1819-13      Campagne de financement 
                                                    Proposée par Mme France Jolicoeur 

Appuyée par M. Daniel Deslauriers 
- adopté à l’unanimité 

 
 



Résolution C-ET1819-14       Basketball   
                                                    Proposée par Mme France Jolicoeur 

Appuyée par Mme Chantal Francoeur 
- adopté à l’unanimité 

 
Résolution C-ET1819-15        Concentration sc/maths 
                                                    Proposée par M. Jérôme Maltais 

Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
- adopté à l’unanimité 
 

Demande faite de renvoyer ce qui a été adopté en mai et qui est en cours cette année pour 
que le Conseil actuel en prenne connaissance. 
 
 

11.1 Coût des activités parascolaires- changement 
Les parents concernés ont été informés, invités à approuver les budgets, à les 
questionner, etc. Les frais présentés ont donc tous été acceptés par les parents visés. 
Parfois, des levées de fonds ont également lieu.  
 
A été omis le Grand Défi Pierre Lavoie, dont des frais seront exigés. Début en janvier. 
Informations complémentaires à venir par courriel. 
 
La liste est la mise en jour de celle adoptée en mai dernier 
 
Demande est faite d’ajouter la liste des activités sans frais exigés. Mme Bourbonnais 
précise qu’un élève qui est intéressé, mais n’a pas les moyens est invité à présenter une 
demande à la Fondation, afin d’éviter qu’il se prive d’une participation à une activité à 
cause d’un milieu défavorisé. 
 
Question concernant les activités du Sport/Études. Réponse de Mme Dicaire : beaucoup 
de ces activités proviennent des entraineurs, ce qui n’est pas considéré comme du 
parascolaire. Mme Bourbonnais précise que les après-midis, les élèves sont sous la 
responsabilité des mandataires sportifs. L’école est toujours avisée des activités à ce sujet, 
mais la variété des sports et des niveaux complexifie le regroupement de ces informations 
de ce type dans une seule liste. 
 

Résolution C-ET1819-16         Proposée par Mme Marisol Dicaire 
Appuyée par Mme Chantal Francoeur 
- adopté à l’unanimité 
 

 
12. Liste des membres du Conseil d’établissement 

 
Point d’information 
Apporter toute modification auprès de madame Bourbonnais 

 
 
 



13. Journée pédagogique flottante du 25 janvier 2019 
 
Point d’information 
Proposition des enseignants. La deuxième sera déterminée plus tard, au printemps. Sous 
réserve de forces majeures éventuelles. 
 
Mention de soutien à l’École Mont-Bleu, touchée par la tornade et les problèmes qui en 
découlent. 

 

14.  Formulaire de dénonciation d’intérêts (Dépôt sur place)  
 
Point d’information 
Formulaire à compléter par tous les membres qui siègent sur le CÉ. 

 

 

15. Points divers 
 
1- Suivi sur le dossier des coins de rue problématiques autour de l’école : Aucune nouvelle de 
M. Lanthier. À suivre. Mme Bourbonnais lui demandera un suivi lorsqu’elle le contactera pour 
l’inviter à nos prochaines rencontres. 
 

 
Levée de l’assemblée à   20h50   Proposée par M. Daniel Deslauriers         Appuyée par Mme Tina 
Desgagnés. 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


